Alumnas: Profesora: Año:

- Arriondo Martina - Lila Orihuela - 4°7°Nat.

- Buiese Mia

- Varela Paula

#### **INTRODUCCION:**

Buenas¡!, en este trabajo encontrarás información sobre El Salvador.

En donde leerás sobre su forma de estado, su nación y su territorio, como está conformado y demás.

Espero que te guste profe;!

### 1) Características del Estado de El Salvador: (MIA)

Está conformado por su forma de gobierno es una república unitaria presidencialista. La religión dominante es la católica. La población se compone de blancos de tipo español y escasos indios. Administrativamente se divide la República en 14 departamentos

#### - Forma de gobierno y principios básicos del Estado

El Salvador es un Estado soberano. La soberanía reside en el pueblo, que la ejerce en la forma prescrita y dentro de los límites de esta Constitución. El Gobierno es republicano, democrático y representativo. El sistema político es pluralista y se expresa por medio de los partidos políticos, que son el único instrumento para el ejercicio de la representación del pueblo dentro del Gobierno. Las normas, organización y funcionamiento se sujetarán a los principios de la democracia representativa (art. 85). Dentro de los fines del Estado, se reconoce a la persona humana como el origen y el fin de la actividad del Estado, que está organizado para la consecución de la justicia, de la seguridad jurídica y del bien común. Asimismo se reconoce como persona humana a todo ser humano desde el instante de la concepción. Es obligación del Estado asegurar a los habitantes de la República, el goce de la libertad, la salud, la cultura, el bienestar económico y la justicia social.

#### - Territorio delimitado:

Límites: Limita al Norte y al Este con Honduras, al Oeste con Guatemala y al Sur con el Océano Pacífico. Además, al Este tiene frontera marítima con Nicaragua y Honduras en el Golfo de Fonseca, donde posee 9 islas. Población:

Aproximadamente 6.518.000 habitantes.

#### - Existencia de una Nación:

El Salvador obtendría su estatus de república libre e independiente el 25 de enero de 1859, luego de separarse de la Federación Centroamericana en 1841, unión que fue disuelta de facto 2 años antes, en 1839, al haberse separado de ésta el resto de estados centroamericanos, quedando solo El Salvador como miembro oficial de ella. A partir de mediados del siglo xIX, El Salvador inicia un lento proceso de consolidación económica y social como nación independiente hasta comenzar la concreción de esta con las reformas liberales entre las décadas de 1870 y 1890.

#### - Reconocimiento de una soberanía:

La soberanía reside esencialmente en la Nación. Su ejercicio se realiza por el pueblo a través del plebiscito y de elecciones periódicas y, también, por las autoridades que esta Constitución establece. Ningún sector del pueblo ni individuo alguno puede atribuirse su ejercicio.

# 2) ¿Cuáles son los problemas actualmente relacionados al nacionalismo? (Paula)

 En El Salvador, se han identificado varios problemas relacionados con el nacionalismo y la política actual:

- La tensión entre el presidente y el Congreso: El Salvador ha
  experimentado una severa crisis política debido a la tensión entre el presidente
  Nayib Bukele y el Poder Legislativo. Esta tensión se manifestó en la
  militarización de la sede de la Asamblea Legislativa por orden de Bukele.
- El préstamo para el Plan Control Territorial: Bukele buscaba presionar a los diputados para que aprobaran la negociación de un préstamo de US\$109 millones para poner en marcha la III Fase del Plan Control Territorial. Este plan tiene como objetivo modernizar el equipamiento de la Policía Nacional Civil (PNC) y de las Fuerzas Armadas para combatir a las bandas criminales.
- El Régimen de excepción: En respuesta a un repunte de la violencia, se implementó un régimen de excepción en marzo de 2022. Aunque este régimen ha mejorado la seguridad en algunas áreas, también ha provocado críticas de organismos internacionales como Human Rights Watch y Amnistía Internacional, que consideran que viola los derechos humanos.
- Las detenciones arbitrarias: Se han reportado más de 75.000 detenciones hasta inicios de enero de 2024 por supuestos vínculos con las pandillas.
   Familiares de detenidos han denunciado en reiteradas ocasiones lo que consideran capturas arbitrarias.

Estos problemas han llevado a una situación delicada y preocupante en el país, y han generado una crisis política sin precedentes desde el fin de la guerra civil en 1924.

3) Consulten un Planisferio físico- político y redacten un informe en el que analicen conjuntamente el relieve, la hidrografía, el tamaño y la posición del país objeto de estudio destacando su inserción y rol en el mapa político mundial. (Martina)

#### Relieve:

Hablando de tipos de relieve, podemos resaltar que tiene varios: montañosos, volcánicos, cordilleras, mesetas, llanuras y valles. Ya que mencionamos montañas, este es un país ampliamente montañoso. Su región montañosa más alta alcanza 2.730m de altura, con unas temperaturas muy frías.



#### Hidrografía:

Los principales ríos de El Salvador, cumplen funciones básicas e importantes para los ecosistemas y para la población. Además; son clave para el tema de la alimentación específicamente por la pesca y el riego de los cultivos.

A continuación, fuentes de agua más importantes de El Salvador:

#### Río Lempa:

La cuenca del río Lempa es la principal a nivel nacional, posibilita la generación de energía eléctrica por medio de los embalses que se ubican a lo largo de su recorrido. Tiene una extensión de 422 kilómetros (km). Hace su trayecto por Guatemala y Honduras, pero la mayoría de su caudal, el 56% se localiza en El Salvador, específicamente en los departamentos de Chalatenango, Cabañas, San Vicente y Usulután desembocando en el Océano Pacifico.

#### Río Grande de San Miguel:

La cuenca del Río Grande de San Miguel cuenta con 2,931.8 Km2 localizada en la parte oriental de la Meseta Central, limitando al sur con la Cadena Costera, al este con las elevaciones de la Cordillera Central, cuya principal característica es el volcán de San Miguel, al norte con la Cordillera Septentrional y al este por las elevaciones de la Cadena Central.

#### Río Sumpul:

La subcuenca del Sumpul, se ubica en un área geográfica compartida por Honduras y El Salvador, específicamente en los municipios y San Ignacio y La Palma, departamento de Chalatenango, en El Salvador y en Sinuapa y Nueva Ocotepeque por el lado de Honduras. Su área es de 44,5 km² y en ella habitan cinco comunidades de El Salvador y cuatro comunidades de Honduras. Su extensión de 77 km y sirve de término geográfico

de 77 km y sirve de término geográfico entre los países de El Salvador y Honduras. La contribución del río es significante para las poblaciones de la región. El río hace su contribución a todo el país al aportar sus aguas para producir electricidad.

Lago de Guija: Este lago tiene una extensión aproximada de 45 kilómetros cuadrados, y se encuentra a una altura de 430 metros sobre el nivel del mar.

Embalse de Cerrón Grande: El Embalse del Cerrón Grande es el cuerpo de agua continental más grande del país, fue construido en el año 1973, para servir de reservorio a la Central Hidroeléctrica del Cerrón Grande.

#### Laguna Verde de Apaneca: La

laguna pertenece a la cadena volcánica reciente, sobre la cordillera de Apaneca-Lamatepec y es considerada un humedal de altura por encontrarse entre los 1605 a 1829 m.s.n.m. en el borde más alto del cráter.

Río Paz:

Tiene un área total 2.647 km2, distribuida en 925 km², que corresponde en un 34% a El Salvador y 1.722 km² (66%) que pertenece a Guatemala. Desemboca en el Océano Pacífico y sirve de línea divisoria entre Guatemala y la República de El Salvador.

#### Tamaño:

El Salvador, situado en América Central, tiene una superficie de 21.040Km2 con lo que se encuentra entre los países más pequeños.

### Inserción a la política mundial:

En octubre de 1994, a solicitud del gobierno y con el apoyo del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), se preparó un documento de cooperación técnica para el fortalecimiento institucional de Casa Presidencial (Ministerio de la Presidencia). Ahí se dice... "un país en proceso de modernización que debe afrontar reformas económico-sociales requiere: (1) un diseño estratégico que adquiera la naturaleza de política de Estado; (2) una autoridad política fuerte, que dé liderazgo al gobierno y asegure gobernabilidad; (3) una autoridad financiera fuerte que garantice reglas del juego estables y no sometida a cambios arbitrarios y sorpresivos; y (4) un proceso razonable de descentralización que tenga en cuenta las dimensiones y condiciones especiales del país". Y continúa... "objetivos claves para un diseño estratégico que oriente la acción del gobierno durante todo su período: (1) Consolidación del Estado de derecho; (2) Modernización y (3) Equidad Social.

Es así como El Salvador se insertó en la política mundial. A base de una solicitud para el fortalecimiento institucional de la Casa Presidencial.

#### Bibliografía:

### Trabajo Practico: Estados

### "Estados, Estados Nacionales, Nacionalismos, Territorio"

"Relieve de El Salvador - República de El Salvador"

https://republicadeelsalvador.com/relieve-de-el-salvador

"Hidrografía de El Salvador"

https://storymaps.arcgis.com/stories/74853537c09c46b3a396dec51bb2fd82

"El Salvador: Economía y demografía 2024 | Datosmacro.com" <a href="https://datosmacro.expansion.com/paises/el-salvador">https://datosmacro.expansion.com/paises/el-salvador</a>

"EL SALVADOR DE CARA AL MUNDO GLOBALIZADO DEL SIGLO XXI : UN ESTADO MODERNO EN FUNCION DEL DESARROLLO SOSTENIBLE" <a href="http://www2.uca.edu.sv/publica/eca/600art2.html">http://www2.uca.edu.sv/publica/eca/600art2.html</a>